

sam in meinem Kabinett, daß mir fast melancholisch zu Mute wird und trägt dies dazu bei, die Residenz mir noch immer mehr zu verleiden.

Martin in Asch¹⁾ meldete heute 86 Mitglieder. Die hiesigen Freunde bitten um Berichte über die rheinischen Versammlungen, lassen Sie uns selbige nur recht zeitig zukommen.

Mit demokratischem Gruß und Handschlag

Der Ihrige

Willms.

209.

EDUARD WILLMS AN LASSALLE. (Original.)

Berlin, den 13. Mai 1864.

. . . So viel ich weiß, ist Paul gestern früh in seine Heimat abgereist. Ob er, wie er mir ausdrücklich versprochen, am zehnten früh an Sie geschrieben, weiß ich nicht, wende mich aber sofort schriftlich an ihn, um Ihre Aufträge zu besorgen. So viel er mir in kurzen Bemerkungen mitgeteilt, will der Staat die durch Anschluß an diese Deputation entlassenen Arbeiter direkt in Schutz nehmen und ihnen die Mittel zur Selbstfabrikation verschaffen. Ferner hat Paul den speziellen Auftrag, in allen Fabrikorten Schlesiens umherzureisen, Arbeiterversammlungen einzuberufen und Vorschläge von ihnen entgegenzunehmen, in welcher Weise man glaubt, am geeignetsten dem Elende entgegenzutreten zu können. Dann wird er nach seiner Aussage wieder nach Berlin kommen, um das Resultat seiner Reisen persönlich an den Ministerpräsidenten zu berichten. Die erforderlichen Mittel zu seinem Unternehmen sollen ebenfalls aus Staatsquellen fließen. Über diese Mitteilungen bat er mich, einstweilen nichts laut werden zu lassen.

Es wurden nach Leipzig nur am 10. Zeitungen geschickt. Vom 11. werden Sie selbige gestern wohl mit dem Rasierzeug erhalten haben . . . Den „Adler“ mit dem Bericht vom 8. habe ich erhalten. Das Resultat der dortigen Versammlung, etwa 80 Mitglieder, war ziemlich, wird aber hoffentlich von verschiedenen rheinischen Versammlungen weit übertroffen werden . . . Da Sie morgen in Solingen sprechen werden und schon Mittag von Düsseldorf wegreisen müssen, so erhalten Sie dieses wohl am direktesten durch Klings, den ich herzlich zu grüßen und zu mehr Berichten anzutreiben bitte. Sollten Sie bereits während der Ver-

¹⁾ Über diese einzige böhmische Gemeinde des Allgemeinen Deutschen Arbeitervereins und ihren Bevollmächtigten Simon Martin — die Mitglieder waren fast durchgängig Weber und Strumpfwirker — vgl. Bernhard Becker a. a. O., S. 264 f.

sammlung im Besitz dieser Zeilen sein, so grüßen Sie sämtliche Anwesende von mir herzlichst (meine lieben Solinger) und teilen ihnen mit, daß wir hier auch recht bald starken Anhang gewinnen und ihnen (der bisher stärksten Gemeinde) Konkurrenz machen werden.¹⁾

210.

FLORIAN PAUL AN LASSALLE. (Original.)²⁾

Wüste-Giersdorf, den 16. Mai 1864.

Hochwohlgeboren!
Allverehrter Herr Doktor!

Ich habe die Hoffnung auf Entschuldigung Ihrerseits, daß ich persönlich nicht schrieb, ich war so allseitig beansprucht, daß es mir unmöglich war. Aber die Frau Gräfin und der Bevollmächtigte Ihres Vereins sind von mir in Kenntnis gesetzt, letzterer mit der Bitte, dafür zu sorgen, daß es durch Herrn Willms Ihnen sofort kund getan werde. Bis jetzt ist es noch immer beim Versprechen geblieben, wird aber hoffentlich auch schnell zur Tat werden. Was die Bildung von Arbeitervereinen Ihrer Tendenzen anbelangt, denke ich, wird die Agitation reißen um sich greifen, denn welcher Geist in die Arbeiter seit unserer Audienz gekommen ist, kann ich gar nicht im ganzen Umfange schildern und ich hätte nur winken dürfen, so hatte ich bei meiner Rückkehr schon Hunderte von Arbeitern um mich. Aber um einen schnellen Rat sehe ich mich genötigt zu bitten. Die Zeitungen der liberalen Presse greifen zur Lüge, Verhöhnung und Verleumdung, um uns in den Staub zu ziehen, uns die Flügel zu lähmen, sogar zur lügnerischen Injurie gegen mich, und ich möchte nicht gern, nicht meiner selbst wegen, denn ich verachte gemeine Lügner, sondern derer wegen, die mir das Höchste Vertrauen geschenkt, als auch derer wegen, die mir Brüder sind und für die ich wirken will, in Schmutz, sondern offen als biederer Agitator erscheinen; wie bewerkstellige ich es, die krächzenden Stimmen wenigstens einmal zu unterbrechen? Und wie stelle ich es an, die Verleumder zu vernichten? Mich allezeit Ihres freundlichen Rates zu erfreuen hoffend, zeichne ich mich ganz ergebenst der

Ihrige

Florian Paul.

¹⁾ Lassalles Antwort vom 20. Mai bei B. Becker a. a. O., S. 230. Siehe dazu unten Nr. 211.

²⁾ Nicht die Handschrift eines Arbeiters. In der Presse tauchte damals die Behauptung auf, daß Paul ursprünglich studiert habe.